太子町教育委員会/令和4年10月定例会議事録

日時及び場所

○日時 令和4年10月24日(月)

開会時間:午前9時

閉会時間:午前9時40分

○場所 役場庁舎3階 第1会議室

会議に出席した者の職氏名

○出席者

教育長 勝良教育長

委 員 仲堅教育長職務代理者、上籔委員、明石委員、筒井委員

事務局 池田教育次長、正野教育総務課長兼給食センター所長、矢野教育総務課学務指導担当課長、 東條生涯学習課長、吉村教育総務課長補佐、川村教育総務課主査

○欠席者

なし

○傍聴者

なし

議題

- ○日程第1 会議録署名委員の指名
- ○日程第2 教育長の報告
- ○日程第3 報告第5号 令和3年度一般会計決算(教育委員会関係)
- ○日程第4 諸般の報告(その他)

勝良教育長

おはようございます。

それでは、これより教育委員会10月定例会を開催いたします。

まず、【日程第1 会議録署名委員の指名】をいたします。本日の署名委員は、【筒井委員】にお願いいたします。

続きまして、【日程第2 教育長の報告】について報告申し上げます。

勝良教育長

先週、幼稚園の運動会が無事終了いたしました。今週末には文化祭が 開催されます。町の行事も例年通りの開催が予定されておりますので、 出席いただく機会が多くなりますがよろしくお願いしたいと思いま す。

報告でございます。10月20日、21日に臨時議会が開かれ、太子町教育委員会委員の任命について同意を求める件についての議案が提出されました。議会審議の結果、全員賛成で同意をいただきました。上籔委員には、令和4年11月21日から令和8年11月20日までの4年間の任期ということでよろしくお願いしたいと思います。

それから、嬉しい報告でございます。大阪府主催の第66回大阪府学生科学賞で太子町立中学校の鼓さん、松下さん、秋尾さん、川村さんの4名で応募した作品が教育委員会賞を受賞しました。また、太子町立中学校が学校賞を受賞しました。11月12日に読売新聞社の大阪本社で表彰式がございますので、出席いただくことになっております。

本日は定例会の後、学力向上に関する取り組みの発表会がございます。大変長時間になりますけれども、よろしくお願いしたいと思います。

以上でございます。

勝良教育長

ただ今の件につきまして、ご質問等ございませんか。

勝良教育長

学生科学賞についての補足説明を吉村課長補佐にお願いします。

教育総務課 吉村課長補佐

社会科学部に所属している4人の生徒が、1年生の時から3年間継続して地道に調べてきた結果をまとめたものになっています。魚の年齢を計る仕組みについて誰も見つけたことがなかったのですが、それを見つけるという非常に画期的な研究となっています。3年間の努力が認められて、この度、大阪府教育委員会賞をいただくことができたと思います。

以上です。

勝良教育長

ありがとうございます。

仲堅教育長職務代理者

魚の年齢を見るのは鱗ですか。

教育総務課 吉村課長補佐

おっしゃる通りです。鱗です。

勝良教育長

それでは、次に【日程第3 報告第5号 令和3年度一般会計決算 (教育委員会関係) について】の説明を求めます。

池田教育次長

それでは私から、9月定例議会の内容と議会で認定を受けました、令和3年度会計決算の教育委員会関連部分について報告させていただきます。

9月定例議会は、9月1日から30日までの30日間の会期で開会されました。報告案件としまして、損害賠償の額の決定及び和解に係る専決処分の件、令和3年度決算に基づく健全化判断比率及び資金不足比率報告の件の2件、認定案件としまして、令和3年度一般会計歳入歳出決算認定の他6件、条例案件としまして、太子町印鑑条例中改正の件及び太子町職員の育児休業に関する条例中改正の件の2件、補正予算案件としまして、令和4年度一般会計補正予算第5号の他5件、人事案件としまして、太子町固定資産評価委員会委員の選任が1件、日本政府の核兵器禁止条約への参加、調印、批准を求める意見書の提出を求める請願1件の審議が行われました。

教育委員会関連案件は、後段で報告をさせていただきます令和3年 度一般会計決算認定と損害賠償の額の決定及び和解に係る専決処分の 件の2件となっておりました。

損害賠償の件につきましては、教育委員会事務局職員の公用車による車両事故に係るもので、左折する際、フェンスに接触し損傷させたことで物損損害賠償となっておりました事案です。本件は、5万5千円を修理代金として賠償することで和解しており、全額保険で手当し、予算執行の専決処分を行ったことについての報告をしたところとなっています。

次に、一般質問についてです。教育委員会関係では、共産党の2議員 から2件の質問が出されました。

まず、藤井議員から「公約通り給食費の無償化を」と題しまして、給食費無償化の時期や食材費高騰による給食費の値上げに関しての質問がございました。答弁では、平成26年に現在の価格に改定して以降、様々な工夫と努力を重ね、長年に亘って給食費を据え置いてきましたが、新型コロナウイルスによる世界的物流網の混乱に加え、ウクライナ情勢等により、かつてないスピードと規模で原材料価格が急騰してきた現状では、学校給食実施基準を満たせなくなり、おいしい給食の提供が困難であることから、学校給食運営委員会に諮り、10月からの給食

費改定に至った経過について説明しました。また、今回の値上げと給食 費無償化とを関連づけて質問された点については、全く別次元の問題 であると再答弁をしました。

次に、西田議員から「住民が利用しやすい生涯学習センターに」と題して、7月にオープンした生涯学習センターについて、使い勝手が悪く、苦情が多いと指摘されていることへの対応について、また、文化スポーツ活動活性化助成金の状況について等の質問がございました。オープン後、新たに10団体の活動が増えたことや、秋の教室から夜の時間帯の教室も設定し、新たな利用者層の開拓に取り組み、利用者が従前の1.4倍となっていること、文化スポーツ活動活性化助成金の申請状況、センター利用者からの要望への対応について答弁をしました。再質問では、事前に通告を受けた施設の運営、特に図書館に関する協議会の設立に加え、センター貸室のカギの受け渡しの問題や、活性化助成金の要件、利用料の減免、公民館のあり方など、従来から西田議員が主張されている点について繰り返し教育委員会の考え方を問われましたが、施設の運営については従来からの答弁を再度繰り返すとともに、その他についても事実関係を中心に答弁をしたところとなってございます。

以上、議会の報告とさせていただきます。

これまでのところで質疑がありましたら、一旦お受けしたいと思いますのでよろしくお願いします。

勝良教育長何か

何かご質問、ご意見はございませんか。

勝良教育長

無いようですので、引き続き説明をお願いします。

池田教育次長

それでは続いて、令和3年度一般会計決算(教育委員会関係)についてご説明申し上げます。

お手元の資料1頁目の令和3年度決算概要をご覧ください。まず、一般会計決算の状況ですが、令和3年度の歳入決算額は64億8,513万9,677円、歳出は62億7,706万8,411円、実質収支額は1億8,139万8,564円の黒字決算となっております。令和2年度の決算額と比較しますと、歳入では5億6,228万3,087円で8.0%の減、歳出では7億227万7,398円で10.1%の減となってございます。この主要因は、歳入では地方消費税で2,165万8,000円の8.4%、地方交付税で3億1千1,639万3,000円の20.4%、府支出金で2,521万3,000円の5.3%、繰越金で2,059万6,000円の43.4%、町債で2,048万4,000円の4.1%増となったものの、町税で3,917万6,000円の2.8%、国庫支出金で10億5,620万5,000円の46.9%、繰入金で2,782万円の8.5%減となったことなどによります。歳出では、前年度と比べて議会費で294万3,000

円、民生費で3億2,131万8,000円、衛生費で1億3,926万1,000円、 商工費で969万5,000円、消防費で824万4,000円、教育費で1億6,347 万5,000円、交際費で888万7,000円の増となっております。一方、総 務費では13億4,171万4,000円、農林水産業費で819万9,000円、土 木費で618万8,000円の減となってございます。

それでは、教育委員会所管事項の決算概要ですが、まず令和3年度の 歳入決算額です。下段の表、歳入の3列目、比較欄をご覧ください。令 和2年度に比べ、4,531万3,045円、117.3%の増収で、3億723万 1,625円となっております。主な要因としまして、公立学校情報機器整 備費補助金の大幅減があったものの、生涯学習施設等整備事業費に伴 う基金からの繰入金2億8,818万5,000円、及び、それに伴う町債の 発行3億3,750万円が大きな要因となってございます。歳出では、1億 6,347万4,528円、114.6%増の12億8,523万1,735円となって、学校 ICT環境整備事業などによる減があったものの、磯長小学校のトイ レ改修事業、GIGAスクール構想に伴う学校ICT環境整備事業、幼 稚園の空調設備の更新工事、生涯学習施設建設工事費などが増の主た る要因となっております。

2頁をご覧ください。4頁にかけまして、教育委員会関係の主要施策について記載しております。まず、学校教育関係ですが、2頁目の表の一番上、教育振興事業の英語検定試験検定料補助でございます。令和3年度から小学生や私学等へ通う児童生徒まで補助範囲の拡大を図ったことにより、若干の事業費増となっております。

6 段目、磯長小学校改修事業のトイレ改修工事は、平成 31 年度から 着手した学校トイレ改修事業の 2 期目としまして、磯長小学校新館校 舎のトイレ改修工事を実施しております。

学校別に記載させていただいておりますが、学校ICT環境整備事業は、令和2年度にGIGAスクールネットワーク構想に係る高速通信ネットワーク環境整備、及び、1人1台タブレット端末の整備を行ったところですが、令和3年度はGIGAスクールサポーターの配置と子ども達の持ち帰り学習に使用するためのルーターの購入を行っております。

就学援助事業では、磯長小学校が 457 万 3,000 円、山田小学校が 236 万 9,000 円、中学校が 793 万 8,000 円となっておりまして、前年度と比べ磯長小学校では 27 万 6,000 円、6%の減、山田小学校では 22 万 9,000 円、11%の増、中学校では 85 万 3,000 円、12%の増となってございます。

3ページ目の上から6段目、預かり保育事業169万4,000円は町立 幼稚園において平成26年度から実施しております預かり保育に係る指導員の賃金となっております。預かり保育の利用実態としましては、延べ人数で1,930人、令和3年度は若干減になってございます。

その下、幼稚園改修事業 2,180 万円は老朽化により故障した町立幼稚園園舎空調設備の更新工事費となっております。

その下、学校給食運営事業 7,207 万 4,000 円は学校給食運営委員会の経費や給食調理配送業務委託料等、学校給食の実施に係る経費の支出をしております。給食の実施回数としましては、小学校で 187 回、中学校は 1 年生で 170 回、2 年生で 173 回、3 年生で 161 回、幼稚園で147 回の提供を行っております。

次に、(2) 生涯にわたり学べる環境づくりです。

1段目、東京 2020 オリンピック聖火リレー運営事業 484 万円は東京 2020 オリンピック聖火リレーの委託経費となってございまして、当初 令和 2年4月に実施予定であった聖火リレーがコロナウイルス感染症 の影響により万博記念公園での実施となり、その際の太子町実施分に 係る運営業務の委託費となってございます。

その下、社会教育団体事業、青少年健全育成事業、公民館活動事業、 文化祭事業、スポーツ推進事業については、いずれも新型コロナウイル ス感染症に伴う施設の閉館や事業の縮小、中止などによりまして、一昨 年よりは一部で事業開催できたものの、コロナ前と比べるとまだまだ 影響が残った決算となってございます。 実施事業等については事業内 容欄に記載しております。

6段目、生涯学習施設等整備事業6億1,172万2,000円は、7月にオープンしました生涯学習センター太子の森の建設工事請負費、及び、工事監理業務委託料の精算払い金となってございます。

下から2つ目、図書室運営事業1,551万円は、図書室の運営にかかる職員人件費や図書購入費などで、令和3年度の購入図書は812冊、年度末現在の蔵書数は3万5,628冊、貸出冊数は9万7,672冊となってございます。

総合スポーツ公園の利用者につきましては、スポーツ公園維持管理 事業の事業欄に記載してございます。4頁の一番上でございます。グラウンドで2万3,731人、総合体育館で5万5,433人、テニスコーチで4,432人となっており、その他の事業と同様に新型コロナウイルスによる影響を受け、利用者数は例年より若干減少しております。

次に、(3)地域への愛着心の醸成の3段目でございます。

国指定史跡二子塚古墳保存整備事業 1,353 万 5,000 円は、保存整備 検討委員会委員 5 名分の報償費や委員旅費等の委員会運営の経費のほ か、全体整備の実施設計、及び、計画地の除草業務などの事業費支出を 行っているところでございます。

歴史資料館運営事業 52 万 2,000 円は、竹内街道歴史資料館の運営経費となっており、入館者は 3,435 人で一昨年に比べ回復傾向にあるものの、依然としてコロナ感染症蔓延の影響を受け、例年より減となってございます。なお、企画展につきましては、聖徳太子没後 1400 年を記

念しまして、聖徳太子墓、叡福寺北古墳をテーマに開催し、期間中に 1,355人が来館されました。

5頁から6頁には、国の地方創生臨時交付金等を活用して実施しました、新型コロナウイルス感染症関連事業について列挙しており、教育委員会関連については事業名を太字にしております。各種衛生用品等の購入などは除き、主だった事業についてご説明を申し上げます。まず、上から2つ目の町立学校園給食費無償化事業1,494万9,000円は、感染症蔓延による保護者負担軽減のため、2学期中の町立学校園の給食費無償化を実施した経費となっております。

次に6頁の5段目です。新入学応援緊急給付金事業606万円は、令和2年度に引き続き、新型コロナ長期化による子育て家庭の支援のため、新小学一年生、新中学一年生となる子どものいる世帯に新入学応援緊急給付金の支給を行ったもので、新小学一年生93人、新中学一年生108人の計201人に3万円の給付を行いました。なお、本給付金につきましては、10月臨時議会で補正の予算計上を行い、来年の新一年生についても給付を実施する予定をしております。

以上で、令和3年度一般会計決(教育委員会関係)についての説明を 終わらせていただきます。

勝良教育長

何かご質問はございませんか。

勝良教育長

無いようですので、続きまして【日程第4 報告第6号 全国学力・ 学習状況調査について】説明を求めます。

教育総務課学務指導担当 矢 野 課 長

日程第4 報告第6号 全国学力・学習状況調査の結果分析の公開 についてご説明申し上げます。

先月の定例会においてご説明いたしました内容について、町のホームページに公表する形式にまとめたものでございます。資料を1枚めくっていただきまして、今年度の1.調査目的、2.実施状況、次の頁には公表に対する配慮事項を掲載してございます。

もう1枚めくっていただきまして、教育委員会・学校の取り組みです。太子町学力向上推進委員会を中心に今後の取り組みについて、個に応じたきめ細やかな指導、外部人材の活用、小中一貫教育の推進、教職員研修、計画的な生徒指導、以上の5点を中心に実施し、検証・改善して参ります。

次に、各教科別の詳細分析についてご説明いたします。まず、小学校 算数の分析でございます。平均正答率は全国と同じとなり、大阪府より 1ポイント上回りました。全国平均と比べ、特に「変化と関係」につい て課題が見られました。2つの数量の関係などに着目して捉え、根拠を もとに筋道立てて考えたり、統合的・発展的に考えたりすることに苦手 意識を持つことがわかりました。一方で、昨年度課題であったデータの 活用については改善が見られました。また、データを分類整理したり、 表やグラフからデータの特徴や傾向を読み取ったりすることができる 児童が増加したことが平均正答率を上げた要因であると思われます。

国語について、平均正答率が全国と同じとなり、大阪府を2ポイント上回りました。特に、話すこと、聞くことに関しては、全国よりも高い値となりました。目的を意識して、中心となる語や文を見つけて要約する取り組み、目的を持って文章を書くことへの意識づけを行ったことが身を結びつつあると考えます。

次に、理科でございます。全国平均を4ポイント下回り、大阪府平均を1ポイント下回りました。エネルギー・粒子を柱とする領域に大きく課題が見られることがわかりました。実体験と結びつけながら、それら領域の自然現象を理解することができない児童が多いことを課題として、今後の取り組みにつなげる必要があります。全体的な成果と課題ですが、平均正答率は少しずつではあるが上がってきております。それは日々の教育活動の成果が現れているものと考えます。町全体の課題としては、粘り強く、子どもが主体的に問題に取り組むための仕掛けや、大人の関わりが大切であることから、今後の取り組みにつなげていきたいと考えます。

1枚めくっていただきまして、児童アンケート調査について掲載する予定の資料でございます。

1. 心の状態に関して。太子町の小学生は楽しく学校に通っている姿がうかがえます。

もう1枚めくっていただきまして、2. 基本的な生活習慣に関して、 でございます。朝食を毎日食べている割合が低くなっていることなど、 家庭での生活習慣の変化に注意が必要であることを記載しておりま す。

次に、3. 家庭学習の習慣に関して。計画的に家庭学習をしている児童の数が全国平均より少ない傾向にあります。家庭学習強化週間を呼びかけるなど、計画的な学習の推進が課題となっております。

最後に、幼小中一貫教育の推進に関する項目の分析でございます。 アンケート調査と平均正答率とのクロス集計結果を示しております。 今年度より取り組んでおります非認知能力の育成について、調整する 力、粘り強さを育む取り組みを継続することで、学力向上につなげてい くことを記載しております。

以上で説明を終わります。

勝良教育長 この件につきまして、何かご質問はございませんか。

勝良教育長

無いようでございますので、次に【日程第5 諸般の報告(その他)】 について説明を求めます。

教育総務課長正 野課長

私からは事務連絡をさせていただきます。

まず、令和4年度南河内地区市町村教育委員会研修会の開催についてです。11月17日午後2時から近つ飛鳥博物館で開催されます。つきましては、11月17日午後1時20分に役場にお集まりいただき、私が会場までご案内させていただきたいと考えておりますので、よろしくお願いいたします。

次に、学校行事についてです。明日、山田小学校の稲刈りを予定しております。また、10月27日には磯長小学校のなかよし二上遠足が予定されております。午前中を中心に学校から二上山まで徒歩で往復します。同じく、10月27日に山田小学校におきまして就学時健康診断を実施します。磯長小学校の就学時健康診断は、11月17日に予定しております。

それから、11月28日に磯長小学校のPTAが学校において給食の試 食会を予定しております。今のところ26名の方が試食する予定です。 教育総務課からは以上です。

勝良教育長

何かご質問はございませんか。

仲堅教育長職務代理者

町立幼稚園でも明日稲刈りを予定しています。

教育総務課長正 野 課 長

抜けておりました、すいません。

勝良教育長

他にご質問ございませんか。

勝良教育長

無いようですので、続きまして学務指導関係の報告をお願いします。

教育総務課学務指導担当 矢 野 課 長

この後、10時20分より学力向上に関する取り組み等発表会が予定されてございます。座席の移動等をお願いしたいと思いますので、ご協力よろしくお願いします。

以上でございます。

勝良教育長

それでは、次に生涯学習課からの報告をお願いします。

生涯学習課 東條課長

資料に基づきまして、生涯学習課所管の事業結果の報告ということ で上から説明させていただきます。

たいしスポーツDayについてです。当初の計画では実施する予定でしたが、スポーツ推進委員と太子町体育連盟の話し合いの中で、事業

がマンネリ化しており、クラブに所属している子ども達を中心に参加してもらっている感じで、新しい子ども達に参加してもらって色々なスポーツを体験してもらうといった元々の趣旨からずれているのではないかということもあり、今年度は実施を見送り、来年度の実施に向けて事業を再構築することとなりました。

続きまして、11月の行事予定です。1つ目はFC大阪公式戦 太子町民デー(無料観戦チケットプレゼント)です。11月5日土曜日、午後1時キックオフで、服部緑地陸上競技場で開催されます。太子町体育連盟の協力もあり、送迎バスを用意しております。申し込みの締め切りは、11月2日水曜日となっております。資料は別途付けておりますのでご参照ください。

2つ目に、ふれあいTAISHI2022 です。 3年ぶりの開催となります。11月13日日曜日、午前10時から午後3時まで太子・和みの広場で開催させていただきます。今年は、飲食物の販売は中止させていただきます。ステージ出演が7組、模擬店が15組となってございます。

3つ目は、かまどDE茶がゆです。これも別紙資料を付けております。太子町リーダー会主催で毎年実施している、昔の暮らしの体験事業です。11月20日日曜日の午前10時30分から午後3時45分を予定しております。場所は大道旧山本家住宅です。定員は、町内在住の小学生25名としております。

裏面をご覧ください。竹内街道歴史資料館友の会の現地見学会です。 こちらも別紙資料を付けさせていただいています。葛城古道をテーマ とし、11月20日日曜日の午前9時20分から午後4時での開催を予定 しております。

なお、来年1月9日の二十歳を祝う会についてですが、現段階では教育委員の皆様方にご出席いただくような形で考えておりますので、よろしくお願いします。

以上です。

勝良教育長

何かご質問はございませんか。

池田教育次長

人事異動の報告がございます。

10月1日付けで若干の人事異動がございました。教育総務課の金田課長補佐が住民人権課に異動となり、代わりに自治防災課から木村課長補佐が着任しました。それから、生涯学習課の塩田課長補佐が自治防災課に異動となり、代わりに住民人権課から中園課長補佐が着任しました。

以上です。

勝良教育長 他にございませんか。

勝 良 教 育 長 無いようですので、本日の日程はすべて終了しました。 次回は、11 月 21 日の午前 9 時 30 分に開催させていただきます。

会議録の署名

教育長	(II)